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第四卷／入懺 
恒潤法師 2018 年 8 月 26 日中午講於金佛聖寺 

 

諸佛菩薩，師父上人，各位法師，各位善知識：大

家阿彌陀佛！ 

剛剛法師說，希望我們的誠心可以感召十八個羅漢

前來應供。昨天我們說了讚佛的功德，佛在因地的

時候做了很多難捨能捨、難行能行、難忍能忍的事

情，所成就的功德也是不可思議。今天我們講莊嚴

道場。 

 

我們金佛寺的道場很莊嚴，萬佛金光閃閃。為什麼要莊嚴道場呢？如果道場很莊

嚴，我們進去拜佛，看到佛像就會起恭敬心，就會收攝六根。我們看到道場的莊

嚴、佛的莊嚴，就會憶念佛的功德，就會生起慚愧心，以至誠懇切的心去禮佛、

拜佛、誦經、懺悔業障。 

 

「三島之春花」：我們用什麼花來莊嚴道場呢？「三島的春花」就是最好、最莊

嚴的花。三島之花是哪三島呢？中國有三島，蓬萊島、方丈島、還有瀛洲島。其

實這些島都是神仙住的地方，島上特別殊勝，氣場非常好；那裏的花草特別的漂

亮、莊嚴、有靈氣。好像華嚴寺那邊的文殊山，我們每年都會爬那座山。上次去

那邊，一年就爬了四次。我第一次去，來回差不多用了七個小時，如果沒有腳力

就爬不上去。山上沒有廁所，什麼都沒有的。那裏真的好像菩薩住的地方，在上

面的草啊、花啊都不一樣的，草是翠綠的，猶如翡翠，透著亮光；花是特别的鮮



艷，松樹的葉子很有生命的活力，很有靈氣。 

 

「爐爇六銖之香蓋」：指非常細緻的香。沉香，是最名貴、最好的，它有提神、

治病的作用。如果你坐著念經，旁邊有點沉香的話，你想打瞌睡，也會突然醒了，

因為它有除瘴氣的作用；上次瓏法師講木的時候也講到沉香。 

 

以前我們在香港的時候，師兄說，「你們不懂，沉香是爛木頭，灰灰的，顏色很

深的，好像是枯木一樣，外表不是很漂亮的，看上去像是沒有用的爛木頭。」有

一次，香港道場志蓮凈院有人往生了，我們去助念，他們就拿最好的沉香去燒。

有的人本來想打瞌睡，一聞到那個香就變得很精神了；因為那個沉香有除瘴氣的

作用。 

 

我們用花、香、燈來供養道場。「燈然慧炬」：燈點燃像智慧的火，是光明的。

「供獻純陀」：佛接受的最後一份供養就是純陀供養的。這裏是指用清淨的飲食

供養佛，也是莊嚴道場。「諷詠讚揚。發露披誠。克勤懺悔」：在禮拜《三昧水

懺》、《藥師懺》和《梁皇寶懺》之前，都要請普賢菩薩光臨道場。每一個懺都

會這麼做，為什麼？因為普賢菩薩是我們的懺悔主，我們誠心向他發露懺悔，普

賢菩薩會加持我們，令我們身心清淨。 

 

什麼是懺悔主呢？好像我們出家人每半個月就要誦戒，誦戒之前都要懺悔半個月

裏邊所犯的過失。這時要找一個清凈的人，向他發露自己有什麼過失。這個清淨

的人，就是我們的懺悔主。好像拔草，出家人不能拔草，因為拔草是殺生，持戒

的人不能殺生。但是如果不拔草，草那麼長的話，道場就變成一個森林了，對不

對？沒有其他人做，還是出家人要做。怎麼辦呢？就留一個清淨的人不要去做，

等大家做完以後，向這個清淨的人懺悔發露，我們的罪就消了。所以在這裏說普

賢菩薩是我們的懺悔主，希望普賢菩薩能夠降臨。我們拜懺請普賢菩薩的時候，

一定要觀想。這個懺法如果觀成的話，我們就會成就。 

 

怎麼觀想呢？懺首文有講：有一菩薩結跏趺坐，名曰普賢。我們想他身體顏色像

白玉一樣，散發五十種光，五十種色，身上的毛孔都生出金光，金色的光又散發

出很多的化佛跟菩薩作為普賢菩薩的眷屬。他騎著大象，安詳徐步，天上下了很

多的寶花，來到了行者的前面。大象開口，就看到象牙上現出了光，諸池玉女，

象牙上還有很多的寶石。象牙這麼小小的，怎麼會現出寶石呢？這都是化現出來

的，然後還有很多美麗的天女，「鼓樂絃歌」，唱著歌，敲著樂器，其音微妙，

讚美大乘的一實之道。這個都是觀想，一邊唱，一邊想。觀想我們與菩薩感應道

交來加持道場，清淨我們身口意三業。希望普賢菩薩能夠示現，給我們鼓勵、加

持、庇佑。請完普賢菩薩，還會有這段，「願此香花遍十方......我等今敬禮」，

我們要放大心量，觀想十方都是遍滿蓮花。因為萬法唯心造，每句話都好好觀想，

身口意三業一定會清淨。罪業消了，身體都會放光，道場也會更莊嚴的。 



 

莊嚴道場有外莊嚴，內莊嚴。什麼是裏邊的莊嚴？就是我們的身要清淨。身清淨

以後，我們進去壇場才不會染汙人家。我們帶著濁氣進去，都會影響到旁邊的人；

法師大概會說：「你站在我旁邊，我很辛苦。」那要怎麼樣莊嚴我們的身體呢？

就是平時身口意要清淨。我們受持不清淨的話，就很難有感應。這邊誦經，那邊

去殺生，這怎麼可以呢？我們今天有放生的法会，非常殊勝。一到放生，大家就

會很歡喜，會來好多人，佛殿都站滿滿的。這個是好事，因為大家都有一個慈悲

的心。學佛，首要的就是要慈悲——放生。 

 

我們在誦戒說：「若佛子。故食肉。一切眾生肉不得食。夫食肉者。斷大慈悲佛

性種子。一切眾生見而捨去。是故一切菩薩。不得食一切眾生肉。食肉得無量

罪。」所以我們不能吃眾生肉。這段文是從菩薩戒裏面來的，我們學佛發大心，

受持菩薩戒，第一個就是不吃眾生肉。我們每半個月，就要提醒自己不要吃眾生

肉，為什麼呢？因為你吃眾生肉，牠就會怕你。有的人喜歡吃狗肉，走在街上遇

到狗，狗都好像知道你吃牠的同類，就會產生畏懼心，會對著你大叫。 

 

《佛陀割肉餵鷹》的故事，大家聽過嗎？佛陀在因地時，有一隻小鳥被老鷹追著，

小鳥看到佛陀，就趕緊飛到佛陀身上尋求保護。牠為什麼不跑到別的地方呢？因

為牠知道佛陀慈悲，會保護它。受到佛陀慈悲力量的感召，眾生知道佛陀會保護

牠，就飛到佛陀身上。結果鷹就說：「佛陀您很慈悲，可是您慈悲牠，我就要餓

死了。」佛陀就說：「好，我要平等布施。」他就割自己的肉來餵鷹。鷹吃一口

不飽，吃兩口不飽，直到佛陀把身上的肉都割完了。佛陀在因地行菩薩道的時候，

難捨能捨。割肉餵鷹，功德就是這樣來的。 

 

在菩薩戒裏面說：「一切眾生是我父，一切女人是我母，我生生無不從之受生。

故六道眾生，皆是我父母，而殺而食者，及殺我父母。」大家在一起，都是過去

生中有緣。你吃牠的肉，牛、猪、狗、魚等等的肉，想想都是以前的父母，怎麼

會去吃牠的肉？就好像志公禪師被人請去祝福結婚的那個公案，你們也聽過了，

「猪羊炕上坐，六親鍋裏煮，女吃母之肉，子打父皮鼓。」在炕上坐的都是猪羊，

父母六親眷屬都在鍋裏煮。看到這些，你還敢吃肉吗？ 

 

吃肉，就像是在吃父母六親眷屬一樣。不要給自己找藉口，說：「小孩子要吃啊！

或者他吃不完，别浪費，我就吃了它。」首先要問你自己有没有真的放下？如果

你真的放得下，你聞到、見到，你的心都會覺得：「這是我的父母，是我過去生

的六親眷屬，結果現在變成這樣！讓我吃，我能吃得下嗎？吃不下！」所以大家

要警惕，我們來這裏拜佛，如果拜了這麼多年還是吃肉的話，那就還是差了一點

點，大家回去好好思考一下。阿彌陀佛！ 

 


